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很多人已经开始期待

登上这艘“中国造”的白色巨轮

2023年春节假期刚结束，以“冷”开年的上海终于迎来暖阳。长江入海口南侧，一
艘未完工的白色巨轮安静地伫立在船坞中。走进巨轮内部，三千多名工人正在抓紧
时间施工。还有一百多天，中国建造的第一艘大型邮轮即将出坞。

第一艘国产大型邮轮总吨位达13.55万吨，长323.6米，型宽37.2米。如果将邮轮垂
直立于地面，比迪拜帆船酒店还要高出3米。

因设计建造难度极高，大型邮轮与大型液化天然气运输船、航空母舰一起，被誉为
造船工业“皇冠上最耀眼的明珠”，目前，大型邮轮是中国造船工业唯一尚未完成
的高技术、高附加值船舶产品。

“作为舶来品，邮轮经历了百年发展和积累，是名副其实的巨系统工程，可以直接
反映一个国家装备建造能力和综合科技水平。”邮轮的设计参与者、上海外高桥造
船有限公司开发部负责人李嘉宁告诉《中国新闻周刊》，邮轮的整船零件数相当于
C919大飞机的5倍，是“复兴”号高铁的13倍，而庞大的体量和复杂的工程使“引
进、消化、吸收、再创新”的每一个环节都难度倍增。

为研制第一艘国产大型邮轮，从设计规划、工艺工法到现场管理，中国船舶集团（
以下简称中船集团）上海外高桥造船有限公司的工程师几乎全面革新了此前的造船
技术。

在中船集团内部，这艘国产大型邮轮被视为“一号工程”。但它还没有自己的名字
，被建造者们习惯地称为“首制船”或“H1508船”。今年是关键之年，外高桥造
船近期透露，H1508船计划今年5月底出坞，7月开启试航，争取在11月完成邮轮
命名并在今年内实现交付。
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2022年8月3日，在中国船舶集团旗下上海外高桥造船有限公司，工作人员在中国
首制大型邮轮外部进行施工。摄影/本刊记者 殷立勤

“六方”如何各司其职？按照方案，中船集团将负责邮轮的建造，嘉年华集团负责
邮轮的运营及管理，意大利芬坎蒂尼集团负责邮轮的设计论证，英国劳氏船级社负
责邮轮的质量管理，宝山区负责吴淞口邮轮码头的完善。

2017年，中船集团与美国嘉年华集团、意大利芬坎蒂尼集团签署中国首艘国产大型
邮轮建造备忘录协议(MOA)。中船集团联合嘉年华集团等组建的邮轮船东运营合资
公司，向中船集团与芬坎蒂尼合资组建的邮轮建造公司下单，订造2艘13.5万吨（V
ista级）大型邮轮。同时，邮轮船东运营合资公司还拥有另外4艘大型邮轮的订单选
择权。相关资料显示，中国承建的这两艘邮轮单价为7.5亿美元，也就是说，“2+4
”艘邮轮订单若全部完成，总价将达45亿美元。

在2018年首届中国国际进口博览会上，中船集团与美国嘉年华集团、意大利芬坎蒂
尼集团的合资公司正式签订了2+4艘Vista级大型邮轮合同。

2019年10月18日，编号为H1508的中国首制大型邮轮正式动工，进入实质性建造
阶段。

怎么建造一座移动的海上城市？

在国际邮轮市场重心逐渐东移、亚洲邮轮经济快速发展的十多年中，手握全球绝大
部分船舶订单的亚洲船企却用惨痛的教训证明了：大型邮轮的设计建造与其他船舶
的理念是完全不一样的。
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全球的大型邮轮几乎都在欧洲建造，尤其是大型邮轮订单，主要被意大利芬坎蒂尼
集团、德国迈尔船厂、法国大西洋船厂和芬兰马萨船厂这4大船企所垄断。

邻国日本也在这个领域交了巨额“学费”。1990年，日本三菱重工承接了2艘大型
邮轮订单，但由于建造经验不足，2002年，其中一艘邮轮在建造过程中发生火灾被
烧毁，损失惨重，另一艘不得不转到芬兰马萨船厂建造。

2011年，三菱重工再次获得了意大利歌诗达旗下阿依达邮轮公司的2艘12.4万总吨
、3300客位大型邮轮的订单。但对三菱重工来说，当时并不是重返大型邮轮建造市
场的最好时机。2012年，歌诗达协和号在意大利附近海域触礁倾侧，造成至少32
人死亡，该事故后，邮轮船体结构、水密舱设置、应急电源装置设置等国际规范进
行了调整，船厂不得不进行大量修改。再加上船东和船厂从一开始签约就存在大量
意见分歧，导致工期延长，船厂亏损加剧。

2016年10月，日本三菱重工社长宫永俊一在记者招待会上正式宣布，三菱重工未
来将不再涉足10万吨以上的大型邮轮建造业务，转向中小型邮轮和客滚船建造，意
味着三菱重工已经放弃了大型邮轮建造业务。

“邮轮建造的功夫在造船技术之外，舾装和管理模式是关键。”陈斌毅解释说，邮
轮设计建造复杂，需要的配套厂家多、建造周期长，各个环节协同并行的难度极高
，欧洲很多船厂延续上百年，经过几代、十几代人，在经验、技术、管理模式和配
套产业上的积累，不是在一朝一夕间能超越的。
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2022年9月16日，施工中的大型邮轮H1508船。图/视觉中国

初步掌握了核心技术

“重量控制、减振降噪和安全返港是贯穿邮轮全生命周期的三大核心技术。”李嘉
宁告诉《中国新闻周刊》。

邮轮建造对重量极为敏感。首制国产邮轮设计总重为13.55万吨，船身自重约6.5万
吨，建造偏差仅有几百吨，不到船身重量的百分之一。与普通货船不同，邮轮自重
每增加1吨，意味着登船物资或人数就要减少，这对船东来说是真金白银的损失。

对重量的严格控制也体现在造船合同上。当重量误差超过一定限度，船厂将支付相
应罚款，误差达到一定程度，船东可以无条件弃船。在邮轮建造现场，为分段和总
段称重的系统总精度达到了万分之五。

为了从源头控制重量，首制国产大型邮轮大量使用了4~8毫米薄形钢板。钢材运进
外高桥造船厂时，十几米长的薄板显得十分“纤弱”，像是巨型面条，被小心翼翼
地卸载，整个运输过程中，薄板时刻保持平直状态，被送进车间裁切。

薄板虽轻，却易变形，进而导致船体结构错位，影响美观。为此，外高桥造船增建
了邮轮专用薄板智能生产车间，采用激光切割、激光复合焊等技术，提升薄板调运
、切割、加工和建造的效率与精度。
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海上航行最怕晕船，如何在风浪中保持船身的稳定灵活？李嘉宁介绍说，压低重心
能获得更好的稳定性，但复原力矩过大，回正速度过快，又容易让人晕船，因此需
要反复计算，来选择最佳的稳定性能。

振动和噪声评估是国产邮轮目前尚未完全攻克的难题之一。“一个房间里，不同物
体能产生多大噪音，减振降噪材料又能起到多大效果？这些数据最好在设计阶段就
完成评估，一旦完工，修改难度极大，而局部增加隔音材料，又会影响船身重量。
”李嘉宁解释说，除了利用专业的仿真建模软件进行分析，还必须有准确的设计输
入条件。目前，通过建造两艘邮轮，外高桥也将不断收集和丰富主要振动噪声源和
大部分隔音材料的数据。

随着邮轮旅行的流行，船舶建造越来越大，登船乘客越来越多，新的航线被不断开
发出来，对邮轮安全要求也随之提高。紧急情况下，船舶本身是最好的救生艇。20
06年8月，国际海事组织引入“安全返港”要求，提高船舶的生存能力，即在火灾
或进水的事故界限内，可以依靠邮轮自身动力，返回最近的港口，且船上安全区域
能够满足乘客和船员的基本生活。

                                    5 / 7



智行理财网
2017年8月上海牌价格(17年上海牌照价格)

邮轮H1508船的样板舱展示。摄影/本刊记者 殷立勤

外高桥造船总装二部副部长薛亚宾介绍说，为建造首艘大型邮轮，外高桥造船已跨
行业、跨地区吸纳超500家全球供应商，并且在邮轮内装领域与来自美国、意大利
的54家服务商建立合作。

“未来随着邮轮制造技术和产能的成熟，或许能撬动国内邮轮产业链的发展。”在
陈斌毅看来，邮轮作为功能最复杂、建造体量最大的船型，技术和供应链的自主化
，也将带动制造业在动力推进系统、机电设备、智能控制、绿色环保、新能源、新
材料、品控管理等诸多方面的技术进步。

在建造第一艘国产大型邮轮时主要通过进口，在建造第二艘时开始想办法孵化国内
的供应商，这是外高桥造船的期望。

这也是“一艘船拉动整个产业链”的生动体现。作为海洋经济的重要补充，邮轮建
造能为船舶修造、母港、零售等相关产业链带来 1∶14
的推动作用，甚至能带动酒店、娱乐等相关行业的转型升级。

2019年，国际邮轮从中国上海、天津、广州、深圳等母港出发735航次，带动了19
9.3万人次旅行，还包括从中国母港登船的海外游客12万人次，经济贡献合计358亿
元。不只是旅游消费，邮轮产业链甚至可以进一步惠及农业、制造、建筑、能源、
金融商务服务等领域。中国交通运输协会邮轮游艇分会和上海社科院联合发布的《
邮轮对中国的经济贡献》研究预测，到2035年，邮轮对中国总体经济贡献值有望达
近5500亿元人民币。

如果不出意外，即将在今年交付的H1508，商业上如何赚钱？事实上，赚钱并不容
易。

中国邮轮市场已经告别了两位数的“高增长”。由上海工程技术大学、上海国际邮
轮经济研究中心联合发布的《邮轮绿皮书》显示，中国邮轮市场在2006~2011年的
萌芽阶段，年均增长率为36.74％，在随后五年的快速成长期，年平均增长率高达7
2.84％。自2017年起，中国邮轮市场首次出现增速放缓，当年增长率仅有8％。

其实，从2018年开始，多家外资邮轮就因难盈利而落寞退场。2018年7月19日，
全球三大邮轮品牌之一的诺唯真游轮发布公告，称旗下唯一在华的诺唯真喜悦号将
暂时退出中国。“中国大妈吃垮豪华巨轮”的评论一时疯传，邮轮的免费餐饮消耗
量倍增，但酒吧、商店等二次购物场景的营收却效果不佳。

国内“有闲有钱”群体以中老年为主，随着老年旅游市场逐渐饱和，旅行社和邮轮
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公司为获客开始走低价路线，进一步压缩了邮轮利润空间，豪华邮轮难以为继，亟
须寻找新的市场增长突破口。

2019年3月，专门为亚洲市场打造的歌诗达·威尼斯号邮轮从意大利出发，沿着马可·
波罗的商贸路线，穿越地中海、红海，抵达“神秘东方”。皇家加勒比邮轮也推出
了更符合中国市场需求的全新邮轮“海洋光谱号”，增加了家庭房数量，吸引女性
消费的奢侈品店，大量年轻化娱乐设施。除了9个免费餐厅，还有7个收费餐厅，包
括川菜、火锅、大董中餐。“海洋光谱号”首航从上海出发，成为当时亚洲最大最
贵的邮轮。

不过，持续三年的新冠疫情暴发后，对全球邮轮市场带来致命打击。2020年初，日
本钻石公主号邮轮暴发疫情，随着疫情蔓延，全球邮轮产业遭受到了自美国9·11事
件以来的最大冲击，邮轮被迫关停。全球邮轮运营三大巨头之一的嘉年华，仅在20
20财年一季度就净亏损了7.81亿美元。

随着全球疫情阴霾散去，从政策到产业，都在为疫情结束后重振邮轮市场做准备。
从全球范围来看，截至2022年11月，已有375艘邮轮在欧洲、北美和其他地区复航
，复航邮轮占比86％，整体运力恢复94％。

国内市场也将迎来复苏。2022年8月，工业和信息化部等五部门联合印发了《关于
加快邮轮游艇装备及产业发展的实施意见》，计划到2025年，邮轮游艇装备产业体
系初步建成，国产大型邮轮建成交付，中型邮轮加快推进，小型邮轮实现批量建造
。

交通运输部等十部委发布的《关于促进我国邮轮经济发展的若干意见》指出，到20
35年，中国邮轮市场将达到每年1400万人次的规模，成为全球第一大邮轮市场。

首制国产大型邮轮“H1508”已经进入交付倒计时，工程进度已经超过87％，300
0多名工人仍在打磨这座“海上城市”。随着疫情之后出境游重启，很多人已经开
始期待登上这艘“中国造”的白色巨轮。

来源：中国新闻周刊
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